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l Haciendo caso omiso de la nueva ley que establece los parámetros para 
nombrar suplencias de titulares de los órganos autónomos, el Ejecutivo anunció 
que pronto enviará al Congreso terna para sustituir a Carmona Gándara.

l El traslado de Carmona, una nueva ilegalidad flagrante, “ya que no se nos 
convocó a la audiencia programada para este miércoles, además de que se le negó 
a Carmona la posibilidad de llevar consigo sus medicamentos” afirmó el equipo 
legal del Fiscal. No se les ha permitido comunicarse con él.
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l La LV legislatura dio inicio al proceso de 
elección de siete magistrados para el 
Tribunal Superior de Justicia (TSJ), además 
de tres magistrados que conformarán la 
Segunda Sala en Cuautla. La convocatoria 
correspondiente se publicó en el Periódico 
Oficial "Tierra y Libertad" el 6 de 
septiembre.

l El Instituto de la Educación Básica 
del Estado de Morelos (IEBEM), 
rechazó “enérgicamente” los 
señalamientos de acoso en contra de 
docentes y ha defendido de manera 
contundente la polémica reubicación 
de profesores indígenas. Según su 
director, estas medidas no responden 
a caprichos ni a motivos de venganza.
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Q Fotos: La Jornada Morelos.

Remozan a las musas. La "Fuente de la eterna primavera y sus cinco Musas”, 
por fin vuelve a su esplendor.
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UNO QUE SÍ TRABAJE • MIGUEL ÁNGEL

 ANGÉLICA ESTRADA

La LV legislatura dio inicio 
al proceso de elección de siete 
magistrados para el Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ), ade-
más de tres magistrados que 
conformarán la Segunda Sala 
en Cuautla. La convocatoria 
correspondiente se ha hecho 
pública en el Periódico Oficial 
"Tierra y Libertad" el 6 de sep-
tiembre, marcando así el inicio 
del período de inscripción de 
candidatos.

Este proceso de selección se 
lleva a cabo en un contexto en 
el que, en el pasado mes de julio, 
cuatro magistrados adelantaron 
sus jubilaciones, desencadenan-
do una controversia en medio de 
la aprobación de la ley de haber 

de retiro. En mayo de 2023, un 
magistrado se retiró forzosa-
mente debido a la edad, y otros 
dos cumplieron con los 14 años 
de servicio requeridos por la ley.

Adicionalmente, se registran 
vacantes en el Tribunal de Jus-
ticia Administrativa, donde su 
titular, Guillermo Arroyo, había 
realizado una solicitud especí-
fica a principios de año: emitir 
una convocatoria exclusiva para 
mujeres con el objetivo de lograr 
la paridad de género en este ór-
gano.

Es importante mencionar que 
desde finales de 2022, los legis-
ladores locales habían intentado 
emitir estas convocatorias en 
repetidas ocasiones, sin con-
seguir los acuerdos necesarios 
para avanzar en el proceso de 
selección de magistrados.

ESTRELLA PEDROZA

Eliacin Salgado de la Paz, direc-
tor del Instituto de la Educación 
Básica del Estado de Morelos (IE-
BEM), rechazó enérgicamente a 
los señalamientos de acoso en 
contra de docentes y ha defendi-

do de manera contundente la po-
lémica reubicación de profesores 
indígenas. Según Salgado de la 
Paz, estas medidas están diseña-
das para abordar las necesidades 
de las instituciones educativas y 
no responden a caprichos ni a mo-
tivos de venganza.

Durante una entrevista con La 
Jornada Morelos, el director del 
IEBEM explicó su punto de vista: 
"tengo entendido de que los com-
pañeros no están cumpliendo con 
sus tareas desde hace muchos 
años, y acudimos a las instancias 
con las que supuestamente tienen 
acuerdos, y estas instancias afir-
man que tal medida no respalda 
la falta de trabajo".

Salgado de la Paz hizo hincapié 
en que, para cualquier maestro 
que reciba un salario por impar-
tir clases, es de suma importancia 
cumplir con sus responsabilidades 
laborales. "Todos los maestros que 
cobramos una quincena desqui-
tamos nuestro salario (...) Por 
encima de cualquier situación, 
prevalecen los intereses de los 
derechos de las niñas y niños de 

contar con un maestro frente al 
grupo", subrayó.

Además, aclaró que no puede 
asignar a un docente a una activi-
dad por la cual no recibe remune-
ración. "No puedo tener a ningún 
maestro comisionado que no des-
empeñe la tarea para la cual está 
designado", apuntó.

Salgado de la Paz explicó la me-
dida de reasignar a profesores a 
municipios distantes de su lugar 
de residencia en función de su pro-
pia seguridad. "Ellos manifiestan 
que están en riesgo en sus comu-
nidades debido a problemas con 
algunos vecinos, y por ello optan 
por trasladarse a otra zona don-
de su seguridad esté garantizada", 
afirmó.

Por último, el director del IE-
BEM reconoció que, en caso de 
que surgieran incidentes de se-
guridad relacionados con los do-
centes durante su traslado a las 
nuevas escuelas o en el ejercicio 
de sus funciones frente al grupo, 
el IEBEM carece de los recursos 
y las medidas necesarios para ga-
rantizar su seguridad.

Congreso 
publica 
convocatoria 
para la 
elección de 
magistrados 
del TSJ

 IEBEM niega acusaciones de 
acoso contra profesores 
indígenas 

 ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La delegación de la Organiza-
ción Mundial por la Paz en Mo-
relos expresó su preocupación 
por el recrudecimiento de la de-
lincuencia en lugar de su dismi-
nución, lo que está generando in-
quietud entre la ciudadanía que 
teme ser víctima de un delito.

José Luis Muñoz Aguilar, sub-
delegado de esta agrupación, se-
ñaló que a través del Foro Lluvia 
de Paz, se convocó a investiga-
dores y expertos en la materia 
para analizar las deficiencias en 
la respuesta de las autoridades 
ante la creciente problemática. 
Esto ocurre después de que las 
autoridades no han actuado, 
no han querido tomar acción, 

no han brindado ayuda, no han 
colaborado o no han mostrado 
disposición para abordar esta 
situación.

Muñoz Aguilar expresó su pre-
ocupación creciente y subrayó: 
"No sabemos qué está suce-
diendo. Es por eso que creemos 
que como ciudadanos debemos 
tomar medidas, ya que no pode-
mos quedarnos encerrados en 
nuestras casas".

La Organización Mundial por 
la Paz destaca que los delitos 
que más les preocupan incluyen 
la violencia contra menores de 
edad, como el acoso y el bullying, 
así como los actos de violencia 
contra las mujeres, los feminici-
dios y los asaltos a mano armada. 
Esto ha llevado a que, en pala-
bras de Muñoz Aguilar, "ya no se 

pueda salir a la calle" en ninguna 
hora del día.

El subdelegado criticó la fal-
ta de programas gubernamen-
tales para abordar el acoso y el 
bullying, y subrayó que, según la 
Constitución, es responsabilidad 
del Ejecutivo proporcionar segu-
ridad, no del Fiscal, cuya función 
es perseguir y castigar los deli-
tos. Señaló una falta de respon-
sabilidad compartida entre las 
autoridades y una falta de acción 
efectiva.

Como respuesta a esta situa-
ción, la Organización ha buscado 
mesas de diálogo con el Gobier-
no de Morelos y los Ayuntamien-
tos, pero hasta el momento, han 
sido ignorados, incluso en sus in-
tentos por firmar convenios para 
abordar estos problemas.

Organización Mundial por la Paz 
deplora la inseguridad en Morelos



JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y MARCO AURELIO PALMA 
APODACA

La clase trabajadora necesita elaborar sus programas de 
lucha y definir las mejores estrategias para pasar de la 
fase de resistencia a la lucha por el pleno respeto a sus 

derechos laborales. Por eso es muy importante la convocatoria 
al Foro sindical y social en Morelos el 9 de septiembre de 2023, 
rumbo a la Primera Convención Nacional Democrática de las y 
los Trabajadores. Con el lema de que ¡Es tiempo de que las cosas 
cambien! ¡Derechos laborales para todas y todos!, se han llevado 
a cabo una serie de reuniones y encuentros en todo el país para 
intercambiar experiencias y propuestas de sindicatos y orga-
nizaciones que están dando la lucha, en ocasiones, resistiendo 
durante años, para tratar de revertir los golpes ocasionados por 
las políticas neoliberales que aplicaron los gobiernos priistas 
y panistas que violaron masivamente los derechos laborales y 
sindicales, como fue la desaparición de la Compañía de Luz y 
Fuerza del Centro y despedir a más de 44 mil trabajadores elec-
tricistas, quienes han resistido cerca de 14 años y son uno de los 
principales promotores de la Nueva Central de Trabajadores a 
nivel nacional y del Pacto Morelos por la Soberanía Alimentaria 
y Energética en Morelos.

Nunca ha sido fácil construir la unidad de la clase trabajado-
ra. Se requiere esfuerzo y dedicación para avanzar en la lucha. 
Durante muchos años hemos construido alianzas entre organi-
zaciones sociales y sindicales en Morelos a través del Pacto por 
la Soberanía Alimentaria y Energética, para organizarnos de 
manera autónoma y para exigir que gobierne quien gobierne los 
derechos se defienden. El próximo año 2024 se llevarán a cabo 
elecciones en todo el país y ese mismo años se cumplirán 50 
años de una jornada de lucha que mostró la decisión de la clase 
obrera de no permitir seguir siendo manipulada y controlada por 
los gobiernos en turno, ya que fue precisamente el primero de 
Mayo de 1974 cuando se rompió el desfile oficial y los sindicatos 

independientes fueron reprimidos por golpeadores de la CTM 
que querían obligarlos a dar gracias al Gobernador como era la 
costumbre en ése período.

Hoy tenemos nuevos retos y desafíos para la clase trabajadora 
en Morelos y en todo el país. La reforma laboral que entró en 
vigor el primero de mayo de 2019 permitió avanzar en el ejercicio 
de la libertad sindical y la contratación colectiva, pero no se ha 
desmontado el aparato de dominación sindical del charrismo 
que tanto daño hizo por el corporativismo forzado, por lo que 
se requiere fortalecer la unidad del sindicalismo independiente 
y democrático para hacer válidos estos derechos que carecen 
millones de trabajadores y trabajadoras en todo el país.

Por eso es que hoy sumamos fuerzas rumbo a la Primera Con-
vención Nacional Democrática de las y los Trabajadores que se 
realizará el 29 y 30 de septiembre de 2023 en la Ciudad de Mé-
xico, por lo que el día 9 de septiembre llevaremos a cabo un Foro 
Estatal en Cuernavaca, en el auditorio del Sindicato Mexicano 
de Electricistas, con el siguiente temario:

1.- Luchas y resistencias sindicales ante las políticas 
antilaborales. Los ejes programáticos y las demandas 

de lucha desde abajo para un proyecto de las y los traba-
jadores y sectores explotados: agua, energía, alimentos, 
trabajo, salud y derechos humanos.

Coordinan: SME, STRM y SITIMTA 

2.- Los derechos laborales y humanos de la clase tra-
bajadora y la estrategia unitaria e independiente con 

otros sectores sociales. 

Coordina: SIIINIFAP, SNTAMTP-INAH y CIDHM 

3.- Propuestas de Morelos a llevar ante la Convención 
Nacional Democrática.

Las ponencias serán presentadas por parte de cada organiza-
ción y de preferencia por escrito para tener una memoria de las 
propuestas y acuerdos que se tomen. 

Éste foro se realizará el día sábado 9 de septiembre de 2023, 
de las 11:00 am a 2:00 pm en el auditorio del SME ubicado en 
avenida Cuauhtémoc número 9, colonia Amatitlán, Cuernavaca, 
Morelos. Convocan las organizaciones sociales y sindicales del 
Pacto Morelos por la Soberanía Alimentaria y Energética y los 
Derechos de las y los Trabajadores. Consideramos que es muy 
importante la participación de sindicatos como el SME por su 
lucha de resistencia para lograr su reinstalación en el sector 
energético; como el SITIMTA que defiende la permanencia del 
Instituto Mexicano de Tecnología del Agua para garantizar una 
investigación científica que favorezca el derecho humano al agua 
y no su privatización; como el Sindicato de Telefonistas que busca 
preservar las conquistas de uno de los contratos colectivos más 
avanzados del país; como el Sindicato de Saint Gobain que re-
cientemente logró obtener la titularidad del Contrato Colectivo 
frente a los charros oficialistas; como el Sindicato Independiente 
de Investigadores del Instituto de Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuarias que han sido reconocidos por sus aportes 
al campo mexicano en materia de investigaciones científicas para 
alcanzar la soberanía alimentaria, entre otros.

También será importante escuchar otras luchas sociales como 
la defensa de los derechos humanos y específicamente los dere-
chos de las mujeres a una vida libre de violencia y contra el femi-
nicidio, o la lucha del pueblo indígena de Alpuyeca para lograr 
que se dictamine la iniciativa legislativa para crear el municipio 
indígena o la lucha de usuarias y usuarios de la energía eléctrica 
para que haya tarifa social y sea reconocido como un derecho 
humano y contar con energía eléctrica para todas y todos. 

Los derechos laborales son parte fundamental de los derechos 
humanos y sólo serán una realidad si luchamos colectivamente 
con conciencia y organización.

ENRIQUE GUADARRAMA LÓPEZ*

En este tema de alto impacto social, voy a partir de premisas 
y consideraciones básicas. La injusticia es la antítesis de la 
justicia, que impide y obstaculiza su aplicación práctica. 

La justicia implica, per se, la primicia de los derechos humanos 
y de la ley. Una violación de derechos humanos que no es sancio-
nada -o lo es de manera insuficiente- trae por consecuencia una 
injusticia y ésta la impunidad. La impunidad es el enemigo visible 
del Estado de Derecho, que lo debilita y lo torna vulnerable. La 
reiteración de injusticias sin sanción puede traer una espiral de 
más y mayores injusticias. Una sociedad en la que prevalece la 
justicia es una sociedad que confía y respalda el Estado de De-
recho; refleja armonía social. En cambio, cuando en la sociedad 
prevale la injusticia, el riesgo es que gane la desconfianza social y 
venga una onda expansiva de quebrantos a la ley y que los poderes 
fácticos se impongan a las instituciones. 

Traigo el tema a colación porque la UNAM y la editorial Siglo 
XXI publicaron el Diccionario de injusticias. Es un título provo-
cador e incitador a la reflexión. Se trata de un libro que aborda de 
manera específica la tipología de los actos, conductas, políticas, 
esquemas, modelos, condiciones y fenómenos, que reflejan o 
denotan arbitrariedad, excesos, resentimiento, odio, malignidad, 
afectaciones e impacto en las personas, en lo físico, psicológico, 
familiar, de grupo, o como sociedad. Las injusticias son perpe-
tradas por sujetos individuales o de manera colectiva (pueden 
ser grupos delincuenciales); también suele ser cometida desde 
el gobierno, utilizando la estructura institucional, en la que suele 
haber una cadena de mando. Las víctimas de las injusticias lo 
son individuos en lo personal, los núcleos familiares, grupos o 
comunidades y, la sociedad en sí. 

La injusticia tiene muchas caras, muchos perpetradores y mu-
chas víctimas. Se presenta en todos los terrenos del quehacer 
humano, en lo económico-comercial, en lo laboral, en lo cultural, 
en lo deportivo, en lo artístico, en lo social, en lo educativo, en lo 
científico, en lo ambiental, en materia de salud, en la tramitología 
administrativa, etc.  Incluye el ámbito público y el privado. Hay que 
romper ese triangulo infernal, para bien del desarrollo del país.

Es necesario conocer las causas y razones del por qué no se 
alcanza la justicia y buscar los instrumentos y mecanismos para 

lograr materializarla en la realidad. Es una aspiración social de 
difícil consecución. Carlos Pereda, coordinador del libro, señala 
una verdad inobjetable: “hay que cuidar la justicia”, teniendo 
empatía y sensibilización ante casos concretos de injusticia. Con 
la injusticia, no cabe la indiferencia, pues el riesgo es caer en la 
deshumanización.

La problemática de la injusticia tiene aristas de carácter 
transversal, que hace obligada la participación de especialistas 
de diversas áreas del conocimiento en humanidades y ciencias 
sociales. 

Hay que destacar que la expresión “justicia” es muy uti-
lizada para defender argumentos y exigencias, de todos los 
actores sociales, sea políticos, grupos de la sociedad civil, aca-
démicos, instituciones. La justicia se puede esgrimir como 
argumento o demanda inicial o como argumento final. Por 
ejemplo, cuando se comete un delito, es común que la primera 
manifestación de familiares y amigos de la víctima es “exigir 
justicia” y “castigo” a los culpables.

Pero, también puede ser pretexto para incurrir en conduc-
tas antisociales y delictivas, sobre todo cuando se trata de un 
grupo numeroso de personas, como ocurre con los lincha-
mientos de personas, en los que una turba se escuda en “hacer 
justicia”, aunque esto sea por propia mano y se cometa una 
injusticia y un delito.

Es necesario que todas las instituciones del país, todas las 
instancias de gobierno, de los tres niveles y todos los legislado-
res e impartidores de justicia , así como todos los particulares, 
en sus ámbitos de actuación, se pongan en la misma sintonía 
y asuman un compromiso general y de mayor impacto, en 
favor de la sociedad mexicana, buscando la materialización de 
la justicia. El inicio del camino común es uno: cumplir irres-
trictamente la ley y respetar plenamente los derechos huma-
nos. Parece una fórmula simple, pero requiere conciencia y 
convicción; es lo complicado de lo sencillo. No hay duda, todo 
lo relacionado con las injusticias atraviesa por los derechos 
humanos. 

A la pregunta inicial, ¿qué hacemos con la(s) injusticia(s)?, la 
respuesta es combatirla a fondo y de frente, con respeto y más 
respeto a los derechos humanos, sanciones y más sanciones a 
las injusticias y aplicación firme de la ley. La clave es no dejar 
resquicio alguno que dé pauta a la insatisfacción individual, 
familiar, colectiva y social. 

Es necesario asumir la parte que nos corresponda para 
lograr la prevalencia de los derechos humanos y la ley. El be-
neficio es de todos y para todos.

* Investigador del Programa Universitario de 
Derechos Humanos de la UNAM. 

eguadarramal@gmail.com
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¿QUÉ HACEMOS CON LA(S) INJUSTICIA(S)?

FORO SINDICAL Y SOCIAL EN MORELOS POR LOS DERECHOS 
LABORALES Y SOCIALES



LA JORNADA  MORELOS
Jueves 07 de septiembre de 2023 OPINIÓN 5lajornadamorelos.mx

EKIWAH ADLER

oy Ekiwah Adler Beléndez. Me desplazo por el mundo 
desde una silla de ruedas. Cuento esta historia verídica 
no de manera punitiva sino porque en ocasiones el 
poeta, según Pablo Neruda, debe ser el cronista de 

su tiempo y su entorno: Presenté mi poesía en una Casa 
Hogar de Morelos. No diré su nombre, para conservar 
la discreción. Rodeado de tamarindos y huizaches, de 
mangos y de espinas, en medio del calor pude sentir otro 
calor: Un ambiente cálido y familiar, un cuidado hacia 
los niños y jóvenes que se podía sentir por la naturalidad 
con que unos jugaban con otros, más allá de la edad o el 
género. En ese paisaje, unos jóvenes con discapacidad 
intelectual juegan con otros jóvenes, niñas y niños sin 
ninguna discapacidad aparente. Conviven de manera muy 
natural y agradable. Esto puede ser problemático para los 
reglamentos rígidos del DIF. Para mí es un vivo ejemplo 
de una inclusión, pues ¿qué otra inclusión hay, sino la 
de intimar de manera genuina con otro, mas allá de las 
etiquetas y los diagnósticos?

Supe que en esa casa hogar dos personas con discapacidad 
intelectual se embarazaron. Varias propuestas aparecieron 
impulsadas por el DIF: dar al bebé en adopción, esterilizar 
a los jóvenes con discapacidad intelectual para que la 
situación no se repita. ¿El bebé y la madre forzosamente 
deben separarse solo porque no cumplen con criterios 
institucionales de una casa hogar? ¿dónde queda el derecho 
que tiene esa madre de recibir la asistencia necesaria para 

maternar a su bebé? ¿Y la voz del padre? ¿Cuáles son las 
consecuencias de separar tajantemente a una madre de un 
entorno que durante años ha sido familiar y amoroso? Es 
de notarse que en estas propuestas la última prioridad es 
que esa madre diga lo que quiere y necesita. Si bien no sé a 
ciencia cierta en donde se encuentra, si su bebé, y ella viven 
juntos o separados, en condiciones dignas o no, puedo 
asegurar que tales preguntas, las preguntas incómodas y 
difíciles, siguen sobre la mesa y se extienden mas allá de 
las particularidades de esta situación. Son preguntas que 
están presentes en otras casas hogares y en otras familias. 

No es sorprendente que, a una cierta edad, más allá de 
la discapacidad surge el amor, el deseo, incluso la ilusión 
de tener hij@s. Lo sorprendente es lo mal preparados 
que estamos como sociedad para reconocer la sexualidad 
de personas con discapacidad intelectual o física. Es mas 
“fácil” seguir tapando el sol con un dedo y pensar que 
somos ángeles no agitados por el deseo, la inquietud y el 
dolor, por la necesidad de tener una familia propia y un 
trabajo digno. Peor aún están los intentos de esterilizar a 
las personas con discapacidad en contra de su voluntad o 
consentimiento, como si fueran perros. Si bien aparecen 
muchos seres queridos y valientes que miran más allá de 
ese velo, ya es hora de que las instituciones se atrevan a 
abandonar sus reglas y suposiciones para mirarnos a los 
ojos como iguales.

No hay caminos ni respuestas fáciles, pero si queremos 
construir una sociedad más inclusiva, el poder que cada 

persona tiene de decidir qué vida quiere construir. O sea: 
el derecho de su capacidad jurídica, ya aprobada en México 
para personas con y sin discapacidad, debe estar al centro 
de nuestro horizonte. ¿Qué tiene que ver la poesía con esta 
búsqueda? Mejor responde la pregunta el poema de José 
Emílio Pacheco, “POEMA DE AMOR CON UNA LÍNEA 
DE HEMINGWAY (A Farewell to Arms, 7):

Yosoytú.
No 
nos 

separes  
de 
mí.

Las metáforas nos dan la posibilidad de reconocer en lo 
aparentemente ajeno un reflejo propio. En mis lecturas 
y talleres de poesía surgen historias como esta, no tanto 
de un “público vulnerable” sino de la vulnerabilidad 
compartida de ser humano, de tener un cuerpo mortal, de 
gozar y sufrir a flor de piel sobre la tierra. Ese espejo, esa 
herencia particular y compartida es lo que la poesía nos 
revela y la empatía que surge de ese misterioso espacio 
se magnifica cuando se comparte y se celebra en voz alta. 
A través del ejercicio poético, de leer poemas propios 
y de otros referentes a la discapacidad entramos en un 
espacio de creación literaria, donde si bien no obtuvimos 
respuestas definitivas se abrió la convicción de escuchar 
una multiplicidad de voces desde la imaginación: la de una 
madre, la de un padre, la de una comunidad. 

UNA CASA HOGAR ABRE SUS PUERTAS AL MISTERIO: POESÍA, EMPATÍA Y DISCAPACIDAD

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

yer inicié un curso sobre 
la representación de la 
máquina en la Universidad 
de Guanajuato. Al revisar 

algunos conceptos vinculados 
a la ciencia ficción, tanto en 
la literatura como en el cine, 
analizamos la oposición entre 
utopía y distopía. Le pedí a los 
asistentes que definieran lo que es 
la utopía. Usualmente pensamos 
este concepto como un espacio 
social en el futuro-en el horizonte-
siempre a un paso en el que todxs 
coexistimos en armonía. Se trata 
de una sociedad sin diferencias 
de clase, libre de violencia. El 
término juega con el vocablo 
eutopía: lugar feliz. Como nombre 
propio, fue acuñado por Tomás 
Moro para describir, en su ensayo 
novelado De optimo reipublicae 
statu deque nova insula Utopia 
(1516), un modelo de sociedad 
ideal en la que estaría abolida la 
propiedad privada y prevalecería 
la máxima tolerancia.

Después de definir el concepto 
reté a los participantes a que 
nombraran una utopía en el 
cine o la literatura. Algunos de 
los ejemplos que pensaron de 
inmediato y que por supuesto son 
referentes culturales fueron: 1984 
de George Orwell, Un mundo 
feliz de Huxley, La isla de Michael 
Bay y Gattaca de Andrew Niccol. 
Al detenernos a desmenuzar 
estas representaciones, pronto 
caemos en la cuenta de que estas 
supuestas utopías son en realidad 
anti-utopías o utopías aparentes 
en la superficie, mientras que 

en el fondo se tratan de estados 
autoritarios o privatizados en los 
que una clase dominante disfruta 
de las mieles de la tecnología, la 
bonanza y el ocio, mientras que 
otra clase sostiene este estilo 
de vida desde la explotación, 
la tecnificación y el control 
(eugenésico, militar, etc.)

Esto no es algo nuevo. Todos 
estos ejercicios de representación 
muestran utopías que se sostienen 
en ilusiones, engaños, “sacrificios” 
que la clase dominante asume 
necesarias para el “bien común” 
o “el bien de la gran mayoría”. 
Son utopías que se resquebrajan 
porque no incluyen a todxs. Estas 
utopías además de compartir 
la característica de que son “la 
promesa cumplida” cuya ilusión 
se desmorona, tienen en común 
que se erigen sobre la lógica del 
capitalismo y en gran medida 
un tecnocapitalismo (muchas de 
estas representaciones focalizan 
el poder ya no en un Estado sino 
en una corporación). ¿Cuáles son 
los desenlaces de estas narrativas? 
La guerra de guerrillas, la distopía, 
la aniquilación total de las 
estructuras sociales. En algunos 
casos una especie de tabula 
rasa en la que se puede volver a 
comenzar. Nunca la consolidación 
de la utopía. Ya lo dijo Frederic 
Jameson: “es más fácil imaginar el 
fin del mundo que imaginar el fin 
del capitalismo”. Y agregaría a esa 
máxima que es más fácil destruir 
una anti-utopía, que imaginar una 
verdadera utopía. 

Existe un libro que explora 
a profundidad el concepto de 

la utopía. Hablo de A Return to 
the Island (2018) de la curadora 
de arte Helena Lugo. En esta 
publicación se reúne una serie de 
ensayos, ejercicios imaginativos 
y piezas textuales y visuales de 
teóricos, artistas, músicos y 
pensadores contemporáneos que 
indagan y reflexionan en torno 
a las promesas incumplidas 
de la modernidad (en la que 
socialmente se siguió pensando 
que eventualmente se construirían 
sociedad justas y equitativas) y la 
incapacidad actual de imaginar 
otros mundos posibles que no 
estén centrados en la oposición 
negativa de lo que no queremos 
vivir sino desde el ejercicio de cuál 
sería el ejercicio idóneo (tal vez 
un proyecto que sí contempla esta 
idea es el “mundo donde quepan 
muchos mundos” del zapatismo). 
La propuesta de A Return to the 
Island es recuperar la noción de la 
utopía a partir de la exploración 

de geografías imaginarias y reales, 
empleando la isla imaginada por 
Tomás Moro pero ya no como un 
espacio físico sino como metáfora 
que se pueda reinterpretar en la 
esfera del arte.

Una de las reflexiones que me 
despertó esta publicación, en 
torno a las representaciones de 
la utopía, es que siempre están 
situadas en el futuro, pero que si las 
diseccionamos, en realidad todas 
han sido críticas a su presente 
histórico. La ciencia ficción de los 
años 50 y 60, por ejemplo, se centra 
en los pavores de la Guerra Fría, 
la bomba atómica, los espías, la 
carrera armamentista en busca de 
la dominación global, mientras que 
la ciencia ficción actual, digamos, 
Black Mirror, Her, critican el 
control o el desplazamiento de 
la individualidad, la invasión del 
espacio privado, el papel de las 
redes sociales, las tecnologías 

digitales y el control mental 
dirigido a consumir de manera 
exacerbada. Esto quiere decir que 
hasta ahora las representaciones 
de estas anti-utopías han sido 
en realidad alegorías críticas 
de nuestro presente que hemos 
desplazado como ideas que no han 
sucedido, cuando en realidad son 
desde hace tiempo nuestra realidad 
social. Un ejemplo paradigmático 
es Elysium (Neill Blomkamp, 
2013) en el que se nos muestra un 
paisaje distópico y desolado, en 
un futuro posible. Este escenario 
se filmó en el estado de México. 
Mientras que la representación 
futurista se sitúa en el año de 2154, 
dónde el mundo se encuentra en 
condiciones poco favorables para 
el desarrollo humano, la realidad 
es que las imágenes son del 
municipio de Nezahualcóyotl, en 
el presente, donde las condiciones 
son poco favorable e indignas para 
el desarrollo humano. 

ALGO COMO UNA FRUTA

S

A

O Episodio de Black Mirror protagonizado por Annie Murphy y Salma Hayek. Foto: Netflix

Pensar la utopía
(Primera parte)



Al subrayar que en Morelos los 
casos de dengue incrementaron 
un 23 por ciento respecto al año 
anterior, las y los diputados del 
Congreso de Morelos, exhortaron 
al titular del Poder Ejecutivo, así 
como a los 36 ayuntamientos de la 
entidad a realizar trabajos coordi-
nados con el objetivo de contener 
esta infección e informar al Legis-
lativo estatal sobre el resultado 
de dichas acciones.

Lo anterior, derivado de un 
punto de acuerdo que presentó 
la diputada Andrea Valentina 

Guadalupe Gordillo Vega, al con-
tinuar este día la sesión ordinaria 
que dio inicio el pasado viernes 
1º de septiembre, donde advirtió 
que en México “estamos enfren-
tando un serio problema por el 
virus del dengue que pudimos 
prevenir”.

En tribuna, la presidenta de la 
Comisión de Salud del Congreso 
detalló que a nivel nacional los 
casos de dengue han experimen-
tado un incremento del 73% con 
respecto a todo el año 2022: “aún 
no termina este 2023 y en More-

los el incremento es del 23% con 
respecto al año anterior”; añadió 
que, además, es el quinto estado 
en México con casos presentados 
y el tercero en proporción a su te-
rritorio y población.

“En esta misma tribuna advertí 
que debíamos prepararnos para 
enfrentar las amenazas epide-
miológicas futuras; que la Covid 
era el inicio de un ciclo de emer-
gencias sanitarias por diversas 
pandemias derivadas del calenta-
miento global, y no se han tomado 
las medidas para prevenir lo que 

se nos viene en el futuro”, subrayó 
Andy Gordillo.

Asimismo, enfatizó que “si 
no ha sido porque este Con-
greso aprobó un recurso para 
la atención del dengue, zika y 
chikungunya, en Morelos no 
habría un peso para hacer fren-
te al aumento de casos; ¡sí!, el 
gobierno federal, que tanto pre-
sume tener un sistema de salud 
como Dinamarca, no incluyó un 
solo centavo para la atención del 
dengue, en sus transferencias al 
estado”.

Recordó que la Ley de Salud del 
Estado de Morelos, prevé en su 
artículo 63, la facultad de acción 
popular para denunciar todo he-
cho, acto y omisión que represen-
te un riesgo o provoque un daño a 
la salud de la población, bastando 
para darle curso, el señalamiento 
de los datos que permitan locali-
zar la causa del riesgo, “pues aquí 
estamos haciendo la denuncia, y la 
causa es la indolencia del gobierno 
para prevenir”, resaltó Andy Gordi-
llo durante su discurso en el Pleno.

Redacción

Para mejorar la calidad de vida de 
los habitantes de la colonia Josefa 
Ortiz de Domínguez, la tarde de este 
miércoles integrantes del Ayunta-
miento de Jiutepec encabezados por 
el alcalde Rafael Reyes, realizaron un 
recorrido de supervisión de tres obras 
que se realizan en las calles Emiliano 
Zapata y Rubén Jaramillo del centro 
de población.

Acompañados por vecinos, los con-
cejales dieron cuenta de la construc-
ción de mil 588 metros cuadrados de 
pavimento con concreto hidráulico, 
así como de 205 metros lineales de 
red de agua potable en la calle Emi-
liano Zapata y 194 metros lineales 
de ampliación de la red de energía 
eléctrica en la calle Rubén Jaramillo.

Respecto a los trabajos en la calle 
Emiliano Zapata, además de la pavi-
mentación de mil 588 metros cua-
drados, se construirán 406 metros 
cuadrados de banquetas y 373 metros 
lineales de guarniciones, asimismo se 
suministrarán 205 metros lineales de 

tubería de dos y media pulgadas, co-
locación de 25 tomas domiciliarias, 
entre otras.

Con relación a la obra de amplia-
ción de la red de energía eléctrica en 
la calle Rubén Jaramillo, se suminis-
trarán y colocarán cuatro postes de 
concreto de 12 metros de altura. La 
inversión total para la ejecución de 
los tres trabajos es de 3 millones 315 
mil 380 pesos, con recursos económi-
cos del Fondo de Aportaciones para 
la Infraestructura Social Municipal 
(FAIS) 2023.

Asistieron a la supervisión de las 
obras los integrantes del Ayuntamien-
to: Cira Hortencia Vega Velázquez, 
Daniel Reyes Ubaldo, Asenet Alba-
vera Ávila, Adrián García Sámano, 
Raúl Martínez Ortiz, Patricia Lizzete 
Ramírez Álvarez, Natalia Solís Cor-
tez y Rosa Martha Villalobos Virueta, 
así como el ayudante municipal, Juan 
González Castillo.

Redacción
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Alcalde Rafael Reyes supervisa obras para 
mejorar calidad de vida en la colonia Josefa 
Ortiz de Domínguez

lajornadamorelos.mx

s Importantes obras para el beneficio de la población se siguen realizando en Jiutepec.
Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

s Estamos enfrentando un serio problema por el virus del dengue que pudimos prevenir; Morelos es el quinto 
estado en México con casos presentados y el tercero en proporción a su territorio y población: Andy Gordillo. 
Foto: Congreso del Estado.

Exhortan diputados al Ejecutivo y ayuntamientos 
a realizar acciones para contener el dengue
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ESTRELLA PEDROZA

El fiscal de Morelos, Uriel Car-
mona, fue transferido al penal de 
máxima seguridad del Altiplano, 
ubicado en el Estado de México, 
en una operación que ha susci-
tado preocupación en el ámbito 
jurídico debido a las irregulari-
dades que rodearon este acto, in-
formó Rodrigo Ugalde, abogado 
defensor de Carmona.

Carmona enfrenta acusacio-
nes formuladas por la Fiscalía 
General de la Ciudad de México 
relacionadas con presuntas omi-
siones e irregularidades en las 
investigaciones del feminicidio 
de Ariadna Fernanda, una joven 
que fue asesinada en la capital del 
país y abandonada en Tepoztlán. 
Según fuentes oficiales, el trasla-
do desde el Reclusorio Preventivo 
Varonil Sur al Altiplano se efec-
tuó a solicitud de las autoridades 
de la Ciudad de México.

La operación de traslado es-
tuvo bajo la supervisión de ele-
mentos de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México 
(FGJCDMX) y del Sistema Peni-
tenciario Federal. Sin embargo, 
Rodrigo Ugalde denunció que 
esta acción se llevó a cabo de 

manera irregular y en violación 
del debido proceso, lo que plantea 
preocupaciones fundamentales 
en relación con la integridad fí-
sica y la salud de Uriel Carmona.

"Desde el inicio, se trata de 
una ilegalidad flagrante, ya que 
no se nos convocó a la audiencia 
programada para este miércoles, 
además de que se le negó a Car-
mona la posibilidad de llevar con-
sigo sus medicamentos, siendo 
que padece hipertensión, entre 
otras afecciones", afirmó Ugal-
de. Además, señaló que, hasta el 
momento, no han tenido acceso 
al fiscal Carmona ni se les ha per-
mitido comunicarse con él.

El abogado adelantó que toma-
rán medidas legales inmediatas 
para impugnar esta situación. 
Conviene recordar que Uriel Car-
mona fue detenido en dos ocasio-
nes, primero el 4 de agosto bajo 
acusaciones de retrasar la justi-
cia en perjuicio de la sociedad en 
relación con las investigaciones 
sobre Ariadna Fernanda, y luego 
el 2 de septiembre por presunto 
delito de encubrimiento por favo-
recimiento. Este traslado al Alti-
plano, sin duda, agrega un nuevo 
capítulo a la compleja situación 
legal que enfrenta el fiscal de Mo-
relos.

 ANGÉLICA ESTRADA

El diputado Arturo Pérez Flores calificó como un 
"nuevo error" y una invasión a los organismos autó-
nomos la aprobación de la Reforma a la Ley Orgánica 
del Legislativo por parte del bloque mayoritario en el 
Congreso. Esta reforma establece que el fiscal no pue-
de ser removido de su cargo hasta que un juez emita 
una sentencia que avale la comisión de un delito.

La iniciativa fue presentada y aprobada por el dipu-
tado Julio César Solis el 1 de septiembre. Pérez Flores 
argumenta que este tipo de reformas solo deberían ser 
competencia de las autoridades federales mediante 
modificaciones constitucionales y no deberían apli-

carse a nivel local.
El diputado acusó a sus colegas de llevar un tema so-

cial a escenarios políticos y de abandonar la exigencia 
de justicia para Ariadna Fernanda, una joven que fue 
encontrada sin vida en la carretera La Pera-Cuautla, 
en el municipio de Tepoztlán, el 3 de noviembre de 
2022.

En cuanto a las acciones a tomar para revertir esta 
reforma, y dada la postura asumida por el Ejecutivo 
sobre la revisión minuciosa de la misma, Pérez Flores 
declaró que analizarán los escenarios jurídicos. Sin 
embargo, expresó desconfianza en los organismos en-
cargados de impartir justicia, como el Poder Judicial 
de la Federación, al que acusó de operar a favor de 
grupos contrarios a la cuarta transformación.

ESTRELLA PEDROZA

Luego del traslado del fiscal 
Uriel Carmona Gándara al penal 
del Altiplano, el gobernador de 
Morelos, Cuauhtémoc Blanco 
Bravo, confirmó que presentará 
ante el Congreso local una terna 
de candidatos para la elección del 
nuevo titular de la Fiscalía Gene-
ral del Estado.

Blanco Bravo enfatizó la ur-
gencia de contar con un fiscal 
que aborde y resuelva el rezago 
existente en la fiscalía, así como 
los asuntos pendientes, especial-

mente las omisiones cometidas 
en el pasado. El gobernador con-
fía en que los diputados actuarán 
con prontitud para resolver esta 
importante designación.

Sin embargo, el mandatario no 
reveló los nombres de los candi-
datos que conforman la terna, 
manteniendo en reserva esta 
información. Se espera que esta 
acción se lleve a cabo en el menor 
tiempo posible.

Blanco Bravo expresó su inten-
ción de mantenerse al margen del 
proceso y observar la decisión 
que tomen los legisladores en el 
congreso. Enfatizó que su papel 

será el de un mero espectador, 
aunque advirtió que aquellos que 
no cumplan con su responsabi-
lidad política deberán enfrentar 
las consecuencias de sus accio-
nes.

En otro orden de temas, en 
relación con la reforma aproba-
da en el Congreso que previene 
la destitución del fiscal debido a 
su ausencia, Cuauhtémoc Blanco 
señaló que se llevará a cabo un 
análisis exhaustivo para determi-
nar si se publica en el periódico 
oficial o si se devuelve al legisla-
tivo con observaciones para su 
posible modificación.

Fiscal de Morelos es 
trasladado al Altiplano 
en una controvertida 
operación

Diputado Pérez Flores considera un 
error la reforma que impide la 
remoción del fiscal

Enviará Ejecutivo 
terna para elegir al 
nuevo Fiscal 
General

FUTURISTA•  OMAR

Q Foto: Especial / 
cuartoscuro.com
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A unos días del inicio formal del 
proceso electoral, la senadora de Mo-
rena Lucy Meza llamó a los represen-
tantes de los tres Poderes del Estado 
de Morelos a abonarle a la estabilidad 
y gobernabilidad política, que tanto 
requieren las y los morelenses.

Advirtió que es urgente hacer a 
un lado las diferencias y las con-
frontaciones entre representantes 
de los Poderes Legislativo, Ejecuti-
vo y Judicial. “Las y los morelenses 
merecen autoridades que velen por 
los intereses generales y no por ob-
jetivos particulares o de grupo.

Es momento que Morelos transite 
hacia mejores condiciones sociales, 
que se elija a las y los magistrados 

del Tribunal Superior de Justicia 
con total transparencia, que se re-
suelva el sistema de procuración 
de justicia y que el presupuesto del 
Estado sea consensuado conforme 
a la resolución de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación.

Lucy Meza estableció que, en es-
tricto respeto a la división de Pode-
res, es necesario que los integrantes 
del Congreso local, los funcionarios 
del gobierno del estado y los magis-
trados del Tribunal Superior de Jus-
ticia trabajen en unidad y en favor 
de las principales demandas de las 
y los morelenses.

La senadora de Morena, expuso 
que las confrontaciones entre Po-

deres, sólo provocan crisis internas, 
enrarecen el clima político y gene-
ran incertidumbre. “Los represen-
tantes de los tres Poderes del Esta-
do deben resolver sus diferentes con 
dialogo y consensos.

Es Claudia la candidata: se 
fortalece Lucy Meza en Morelos

Con la victoria de Claudia 
Sheinbaum en las encuestas de Mo-
rena, la senadora Lucy Meza se for-
talece como la aspirante más fuerte 
para la gubernatura de Morelos. 
Ella fue pieza clave en el posiciona-
miento de la candidata presidencial 
en Morelos

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Tras las declaraciones de la titular 
de la Secretaría de Protección y Auxi-
lio Ciudadano de Cuernavaca, Alicia 
Vázquez Luna, sobre las denuncias 
en los asaltos, el regidor de Morena, 
Jesús Tlacaelel Rosales Puebla soli-
citó ante el cabildo una revisión a los 
directivos de las dependencias para 
prescindir en caso de que no den re-
sultados.

El funcionario municipal aseguró 
que durante el cabildo presentó un 
exhorto para que el edil de cumpli-
miento a la que incluso fue una pro-
mesa de campaña. 

Calificó como “muy desatinadas” 
sus declaraciones al tiempo de añadir 
que no es momento de buscar culpa-
bles en la procuración de la seguri-
dad, sino de atenderla. 

Incluso, Rosales Puebla aseveró 
que el exhorto fue firmado por seis 
regidores; a fin de que el edil de Cuer-
navaca, cumpla su compromiso de 

evaluar y poner a su criterio la per-
manencia de secretarios y directores 
generales dentro de la administración 
municipal, ya que aunque en un ini-
cio se hizo, no se ha dado el debido 
seguimiento.  

“Tenemos en pie una nueva estra-
tegia con la implementación del C4 y 
debemos de estar enfocados en el te-
ma de seguridad con la instalación de 
más de 480 cámaras ciudadanas. Es 
necesaria la revisión de todos los altos 
funcionarios, no sólo de Vázquez Lu-
na, aunque sí es de gran importancia. 
Las personas no son indispensables, 
principalmente para que la estrategia 
de seguridad siga camino”, agregó. 

El regidor emanado de Morena, 
explicó a pesar de que cuenta con 
la comisión de seguridad, la titular 
del Seprac, Alicia Vázquez Luna 
no le envía desde hace un mes los 
reportes diarios de la incidencia 
delictiva en el municipio ni tampo-
co de las denuncias ante Asuntos 
Internos sobre los policías que 
han sido señalados de favorecer a 
la delincuencia.
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Llama Lucy Meza a los tres 
poderes generar estabilidad 
política para Morelos

Regidor propone 
evaluar a directivos 
de seguridad en 
Cuernavaca

JORGE LEON SCHIAFFINO PÉREZ*

Queridos lectores, que gusto tener la po-
sibilidad de comunicarnos como cada 
semana, en la que pretendo crear en 

cada intervención un posicionamiento claro, y 
del que podamos construir, un criterio de lo que 
acontece en la política nacional y de Morelos.

 Definida la figura política que abanderará los 
esfuerzos de la oposición en México por ganar la 
presidencia de la República el próximo año, en 
la persona de la Senadora Xóchitl Gálvez, quien 
encabezó las preferencias de militantes, simpa-
tizantes y de una gran cantidad de ciudadanos y 
ciudadanas, que hoy, no están de acuerdo con la 
forma de gobernar del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

Decíamos, en algunas otras oportunidades, 
que fue muy oportuna para Xóchitl Gálvez su 
intención de cuestionarle al presidente de la Re-
pública, en la mañanera su forma de gobierno, 
porque con ello y la negativa del Presidente de 
recibirla, se creó una extraordinaria estrategia 
de mercadotecnia política, a través de las redes 
sociales y los alcances innegables que estas tie-
nen hoy en el mundo pero también en la política.

En el pasado, en tiempos electorales, enten-
díamos que un factor fundamental de la política 
era la percepción ciudadana y existían análisis 
y distintos mecanismos para medir la percep-
ción ciudadana a partir del trabajo realizado 
en el servicio público, a partir de las decisiones 
tomadas en el ejercicio del poder. Hoy es dis-
tinto y la tecnología de las redes sociales así lo 
demuestran.

La manifestación ciudadana del domingo, 
pareciera un aviso para Morena y sus aliados 
en la contienda que se avecina por la presidencia 
de la República en México, hace muchos meses 

hemos venido sosteniendo en diversos análisis, 
en diversas oportunidades, que a nuestro juicio, 
Morena ganará la Presidencia de la República, 
hace un año, no nos quedaba duda de que sería 
Claudia Sheinbaum y de que sería con un mar-
gen significativo, producto insisto, del cariño y 
la devoción, que aún le tiene la mayoría al Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador y a su 
proyecto, al menos el 65% del electorado. 

Con el transcurrir de los meses, se ha veni-
do acrecentando, de a poco, el descrédito por 
el gobierno de la cuarta transformación, cada 
día existen más mexicanas y mexicanos, pre-
ocupados por el entorno que se vive en el país, 
cada día existen más mexicanas y mexicanos 
preocupados por la inseguridad. Hay más de 
110,000 desaparecidos en el sexenio del presi-
dente López Obrador y esas familias, no están 
de acuerdo, sólo con la política proteccionista 
del Gobierno Federal.

Esas familias, de alguna u otra forma, fueron 
víctimas de la delincuencia organizada, esas fa-
milias de alguna u otra forma, están resentidas 
y dolidas, por qué no han encontrado en el pro-
yecto de seguridad nacional, respuestas, como 
¿dónde están sus familiares? ¿de qué forma per-
dieron la vida? o incluso ¿por qué circunstancia 
desaparecieron?

Si le sumamos, temas como la salud, la edu-
cación y la ciencia, temas en los que la sociedad 
ha demandado trabajo, proyecto y resultados, 
le iríamos sumando muchos descontentos más, 
más allá, de ser la mejor candidata o no de la 
oposición hoy es la que existe y la que debe lu-
char para lograr cambiar este México de tanta 
desigualdad social.

El país tiene más de dos años y medio con 
un abasto de medicamentos paupérrimo, en los 
centros médicos de salud del IMSS, del ISSSTE, 
de los Hospitales del Ejército Mexicano, de los 

hospitales del sector salud, existen muy pocas 
claves presupuestales disponibles, la ocurren-
cia del Presidente de la República, de crear una 
gran farmacia, va en contra incluso, del desarro-
llo cotidiano y la entrega de medicamentos en 
los centros de salud de primer nivel.

Incluso en el país, es muy complicado que se 
genere un gran centro de abasto, como el que 
propone el Presidente, para subsanar el desa-
basto de más de 15 millones de recetas que se 
han acumulado en los últimos tres años. Habría 
que encontrar una forma de mejor distribución 
en las entidades federativas, pero también en las 
comunidades, donde ha sido muy difícil el acceso 
a servicios de salud pública de calidad, como 
lo ofreció el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, hace ya más de cinco años en campaña.

En nuestra opinión, un país que no le apuesta 
a la innovación tecnológica que no le apuesta al 
desarrollo de nuevas tecnologías en este mundo 
global, está destinado a vivir en el retraso y en 
México estamos encaminados en ciencia y tec-
nología a vivir como en los años setenta. Hoy el 
mundo globalizado a través de los monstruos 
de comercialización mundial, dictan las reglas 
de operación macroeconómica en el mercado y 
en la oferta y la demanda de productos, a raíz 
de la pandemia.

Me parece muy extraño que, a estas alturas, 
no se critique a la cuarta transformación por 
las pocas intervenciones del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en la agenda mundial, 
en materia de desarrollo económico global, o 
en el tema por ejemplo, del medio ambiente y 
de las consecuencias de calentamiento global 
por ejemplo.

El tema educativo, es un tema que se ha 
vuelto relevante en las últimas semanas por la 
edición de los libros de texto gratuitos, otrora 
triunfo del sistema educativo nacional, lo preo-
cupante del tema educativo, no son en sí mismo, 
los libros de texto, sus errores ortográficos, el 
modelo educativo en el desarrollo pedagógico 
cognitivo, que a partir de los libros puedan tener 
los alumnos. No,  el problema del tema educativo 

en México va mucho más allá de un tema mera-
mente conceptual en el momento en el que las 
voces hispanoamericanas, apuntan a la desespe-
ranza de la escuela y el pesimismo pedagógico. 

Refundar la escuela, significa potenciarla 
para que, desde la esperanza, el optimismo y la 
alegría, cumpla con su labor de humanización, 
cosa que no pasa en las políticas públicas del 
Presidente López Obrador. El tema educativo, 
se dejó de lado y sólo tomó relevancia, por el 
rechazo de dichos libros de texto y su doctrina 
de tipo comunista, pero más allá de eso, la inten-
ción de instaurar un nuevo régimen ideológico 
en el país.

Como ejemplo, estos tres temas, la ciencia y 
tecnología, la salud y la educación, son factores 
también, para que hoy, Xóchitl Gálvez sea la 
candidata de la oposición en México, pero so-
bre todo, son factores mucho más allá insisto 
de Xóchitl Gálvez, para que la oposición se haya 
colgado de esta posibilidad, que ella sea una con-
tendiente sería a  la Presidencia de la República.

Debido a estas circunstancias políticas y 
sociales, es que no me aventuraré a decir que 
Claudia Sheinbaum, será la próxima Presiden-
ta de México, las condiciones están dadas para 
que desde ya,  la oposición maneje de manera 
responsable, de manera perfecta, los tiempos,  
para que a través de sus simpatizantes,  para 
que través de sus militantes, para que a través 
de sus estructuras sociales, muevan las concien-
cias de México y le den una lucha de tú a tú, al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, por 
que ese, es el gran reto de la oposición, vencer 
el cacicazgo y el liderazgo de Andrés Manuel 
López Obrador,  que no de Claudia Sheinbaum,  
ella,  sólo será un vehículo para que él siga go-
bernando el país y siga intentando transformar 
ideológicamente a México, a su historia, a su 
democracia y a su gente.

Ese es mi comentario y nos leemos en la 
próxima.

*Político, padre de familia en La 
búsqueda de un mejor Morelos.

LOS JUEGOS DEL PODER
Crónica de dos candidaturas anunciadas
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Tras dar a conocer los resultados del proceso 
interno de Morena, donde la preferencia de los 
mexicanos eligió a Claudia Sheinbaum para ser 
la coordinadora nacional del Comité de Defensa 
de la Cuarta Transformación, Margarita González 
Saravia, celebró los resultados de la encuesta.

“En Morelos siempre apoyamos que la continui-
dad del proyecto de transformación fuera dirigida 
por Claudia Sheinbaum”, recordó que, durante cin-
co meses, visitó 112 comunidades de los 36 muni-
cipios de la entidad, donde se informó sobre los 
ideales y el mensaje de quien hoy se perfila para 
convertirse en la candidata presidencial de Mo-
rena.

Dijo que, con la elección de Sheinbaum Pardo, se 
garantiza el seguimiento al proyecto que comenzó 
el presidente Andrés Manuel López Obrador en 
México. “Hoy el pueblo ha elegido a una mujer 
preparada y honesta, es un día histórico para todas 
las mujeres que buscamos participar en la vida 

pública para lograr el bienestar de todas y todos”.
Al reafirmar que es tiempo de las mujeres, mani-

festó que los ciudadanos deben tener la seguridad 
de que, con el triunfo de Claudia Sheinbaum, el 
país está preparado para tener por primera vez a 
una mujer como presidenta de México.

“Vamos a seguir trabajando de la mano de nues-
tra coordinadora nacional Claudia Sheinbaum, con 
el firme compromiso y ánimo de que llegue la ver-
dadera transformación a la vida pública de México 
y Morelos”. 

Margarita González Saravia se mostró conven-
cida de que cada día son más los morelenses que 
quieren sumarse al proyecto que dará continuidad 
de la 4T, sobre todo con la dirección nacional con 
la que se contará a partir de este día, con miras a 
lograr el fortalecimiento de los programas sociales 
en beneficio del pueblo.

Redacción

 VIVIANA GUTIÉRREZ

El Centro Cultural Teopanzolco (CCT) se pre-
para para recibir el concierto "Iberoamérica can-
ta a Mercedes Sosa," programado para el próximo 
viernes ocho de septiembre a las 19:00 horas en 
la sala principal. Este evento musical, que rinde 
tributo a la legendaria cantante argentina, conta-
rá con la creación e interpretación de la soprano 
mexicana Claudia Cota, acompañada por músicos 
de Venezuela, Argentina y México.

El repertorio del concierto incluirá las cancio-
nes más emblemáticas de la reconocida cantante 
argentina, con el acompañamiento de Mariana 
Torrealba en el contrabajo, Ángel Pérez en el ban-
doneón y Juan Pablo Esmok Lew en la guitarra.

Hugo Juárez Ríos, director general del Centro 
Cultural Teopanzolco, explicó que este concierto 
está inspirado en el valioso legado musical que 
Mercedes Sosa dejó en el folclore de América 
Latina como fundadora del Movimiento Cancio-
nero. Su influencia fue significativa en la música 

testimonial del continente.
Claudia Cota, la destacada soprano mexicana 

que encabezará la presentación, cuenta con una 
Licenciatura en Canto de Ópera y Concierto, y 
ha participado en diversas óperas, incluyendo 
"Rigoletto" en México y Argentina, "La Traviata," 
"Elixir De Amor," y "La Flauta Mágica," entre 
otras.

Además, Claudia Cota ha sido protagonista en 
exitosos musicales como "El Fantasma de la Ópe-
ra" en México y Argentina, y "Los Miserables." 
Su talento le ha valido reconocimientos como el 
primer lugar en el concurso de perfeccionamien-
to vocal y escénico en Santa Margarita Lígure, 
Italia, y ser semifinalista en el concurso de Voces 
Verdianas en Busetto, Italia, en el año 2004.

El director del CCT, Hugo Juárez Ríos, invitó 
al público a disfrutar de emblemáticas canciones 
como "Gracias a la Vida," "Solo le Pido a Dios," 
"Alfonsina y el Mar," y "Canción de las Simples 
Cosas," entre otras. Aún hay boletos disponibles 
en la taquilla del recinto para aquellos interesa-
dos en asistir a este emotivo homenaje musical.

Se garantiza que la 
transformación 
iniciada por AMLO 
se consolide y 
continúe: Margarita 
González Saravia

Homenaje a Mercedes Sosa en 
el Centro Cultural Teopanzolco

RAÚL ORTÍZ CONDE*

a enfermedad crónica 
del riñón, conocida en la 
población como insuficiencia 

renal crónica, describe la pérdida 
gradual de la misma función. 

Los riñones son un órgano 
par de nuestro cuerpo los 
cuales filtran los desechos y el 
exceso de líquidos de la sangre, 
que luego son eliminados en la 
orina. Cuando la enfermedad 
renal crónica alcanza una etapa 
avanzada, hay problemas para 
la eliminación de líquidos, que 
desarrollan alteraciones en los 
electrolitos y algunos productos 
de desecho pueden acumularse 
en el cuerpo.

Algunos de los factores que 
pueden aumentar el riesgo de 
enfermedad renal crónica son la 
diabetes, la presión arterial alta, 
enfermedades del corazón, el 
tabaquismo y la obesidad. 

Dependiendo de la causa 
subyacente, algunos tipos de 
enfermedad de los riñones 
pueden ser tratados. La 
enfermedad renal crónica no 
tiene cura, pero en general, 
el tratamiento consiste 
en medidas para ayudar a 
controlar los síntomas, reducir 
las complicaciones y retrasar la 
progresión de la enfermedad.

Los signos y síntomas de 
la enfermedad renal crónica 
se desarrollan con el paso del 
tiempo y el daño renal suele 
avanzar lentamente, y puede 

incluir, náuseas, vómitos, 
pérdida de apetito, fatiga y 
debilidad, problemas de sueño, 
cambios en la producción de 
orina, disminución de la agudeza 
mental, espasmos musculares y 
calambres, hinchazón de pies y 
el tobillo y presión arterial alta. 

Incluso se puede observar 
diferentes grados de anemia. Los 
signos y síntomas son a menudo 
no específicos, lo que significa 
que también pueden ser causados 
por otras enfermedades.

Cabe mencionar que en el 
estadio más avanzado de la 
enfermedad renal crónica, 
requiere terapia de sustitución de 
la función renal, la cual se puede 
realizar a través de hemodiálisis, 
diálisis peritoneal y trasplante 
renal; esta última es la mejor 
terapia, sin embargo aún en 
nuestro país falta fortalecer la 
cultura de la donación. 

Sin duda alguna los tiempos 
actuales nos ponen nuevos 
retos, ante los cambios que han 
sucedido en la salud mundial. 
Es de gran importancia la 
participación de todos desde 
nuevas políticas de salud, 
las cuales tienen que ver con 
hábitos en casa, la educación 
en las escuelas, la respuesta 
de prevención, diagnóstico y 
tratamiento en las unidades que 
forman nuestro sistema de salud.

*Nefrólogo adscrito al Hospital 
General Regional con Medicina 

Familiar (HGR/MF)No. 1 en 
Cuernavaca.

conde_or@hotmail.com

SALUD PARA TODOS 

L

Retos ante la enfermedad renal crónica

CON EL TRIUNFO DE CLAUDIA SHEINBAUM

O Foto: Getty Images



HUGO BARBERI RICO

La primera "cafetería incluyente" en 
Zacatepec ya es una realidad; el proyecto 
fue gestionado y finalmente realizado por 
Keila Ruiz Ortiz, una profesional licenciada 
en auxiliar administrativa que, a pesar de 
enfrentar una discapacidad en el lenguaje, 
ha logrado imponerse y superar obstáculos.

En este innovador proyecto, trabajan 
cinco personas con discapacidad y ha sido 
financiado por las fundaciones "Vida y Es-
peranza Mx" y "Tikvah y Howard Chudier". 
Para Keila Ruiz, esto representa "una nue-
va oportunidad" y es un testimonio de su 
dedicación.

La líder del proyecto expresó su agrade-
cimiento por la oportunidad de trabajar en 
esta "maravillosa iniciativa" y mencionó 

especialmente a alguien a quien se refirió 
como "Corazón de 'Hawi'", un extranjero 
proveniente de Estados Unidos que ideó este 
proyecto para personas con discapacidad.

Keila Ruiz compartió su experiencia la-
boral previa, que incluyó trabajar en una 
frutería en Costa Rica y en una gestoría ve-
hicular en la zona sur de Morelos, además 
de su trabajo en un medio de comunicación 
local. A lo largo de su vida, ha desempeñado 
diversos empleos.

La emprendedora tiene grandes esperan-
zas para este proyecto y espera que sirva co-
mo punto de partida para la creación de más 
iniciativas que ofrezcan empleo a personas 
con discapacidad y les brinden la oportuni-
dad de avanzar en sus vidas.

La cafetería, que abrió sus puertas re-
cientemente, se encuentra ubicada en la 

comunidad de Galeana, junto a la carretera 
Galeana-Zacatepec, frente a la parroquia 
dedicada a San Nicolás de Bari.

Zafra

Sheinbaum va 
y aquí, ahora, 
todos con ella
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Para hacer de Cuernavaca una ciudad en la 
cual disfrutar de los atractivos que ofrece per-
manente, el Gobierno Municipal, a través de la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable y Servicios 
Públicos, con apoyo de la iniciativa privada y 
sociedad civil, concluyó los trabajos de inter-
vención de la icónica “Fuente de la Eterna Pri-
mavera y sus cinco musas”, autoría del Maestro 
Gabriel Ponzanelli, ubicada en el camellón de 
la avenida Teopanzolco y Río Mayo, mismo que 
fue rehabilitado luego de registrar daños pro-
vocados por las inclemencias del tiempo y por 
el olvido de pasadas administraciones.

En el marco de reinauguración de la obra, 
el presidente municipal de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui Salgado, puntualizó que estos 
trabajos son una muestra del interés que tiene 
la presente administración con toda la ciudad, 
no solo con un espacio, así como con la cultura y 
su representación, que en este caso es por medio 
de esta magistral escultura, que por su belleza, 
el sonido de la fuente y las áreas verdes que la 
cobijan, permitirá recuperar un posicionamien-
to turístico que le hacía mucha falta a la capital 
morelense.

Acompañado de integrantes del Cabildo, Gabi-
nete y del Consejo Municipal de la Cultura y las 
Artes, así como de representantes de la iniciativa 
privada, resaltó que la inversión de recursos para 
estos trabajos no salió de las arcas municipales, 
sino que fue gracias al apoyo de distintas empre-
sas que donaron material y maquinaria, como fue 
el caso de Mosaicos Kolorines y de Don Manuel 
Perdomo, quienes otorgaron los azulejos y el pe-
ga azulejo; de la maestra Miriam Pérez, quien 
junto con su equipo de colaboradores contribuyó 
a la restauración de estas piezas escultóricas y 
de la Cadena Comercial Oxxo que aportó el pas-
to, las plantas y el trabajo de maquinaría para la 
restauración del camellón.

Asimismo, agradeció el arduo desempeño del 
personal de la Secretaría de Desarrollo Susten-
table y Servicios Públicos que, en 19 meses, ha 
sido fundamental para el rescate de los espacios 
públicos y del patrimonio artístico y cultural de 
Cuernavaca, ya que esta escultura se suma al Co-
rredor Cultural que ha concretado la presente 
administración al interior de la ciudad mediante 
un trabajo coordinado y entre pares con artistas 
plásticos reconocidos internacionalmente.

“Para mí es un gusto estar en este lugar que 
ha requerido el trabajo de muchas personas. El 
deterioro que presentaban las Musas era bas-
tante evidente, incluso algunas piezas presenta-

ban fracturas, el trabajo que se hizo fue soldar, 
lijar y darle el acabado adecuado para después 
hacer la pátina que hoy observamos”, expresó.

Por su lado, el secretario de Desarrollo Sus-
tentable y Servicios Públicos, Israel Albavera 
Vázquez, explicó que entre las metas adquiridas 
en estos trabajos de restauración fueron la apli-
cación de 70 metros cuadrados de pintura en 
el perímetro, la colocación de 150 metros cua-
drados de pasto, el banqueo de una palmera, la 
colocación de 39 metros cuadrados de cantera, 
260 metros cuadrados de mosaico veneciano, 65 
metros lineales de emboquillado y nivelación, la 
demolición y picado en 180 metros cuadrados, 
además del allanado, la nivelación y suavización 
del terreno en 28 metros cúbicos.

En su intervención, la artista Miriam Pérez, 
autora de obras como “El Carro del Sol”, afir-
mó que la rehabilitación fue de acuerdo con su 
técnica de bronce a la cera perdida y si bien la 
pátina quedo un poco más oscura fue debido 
al severo daño que mostraban las piezas por 
su abandono de antaño, teniendo el propósito 
de mantenerlas cuidadas y evitar que las afec-
taciones que presentaba siguieran avanzando.

“Estoy muy orgullosa, muy contenta, gra-
cias, José Luis Urióstegui por esta oportu-

nidad y también recordarles que si hay algo 
que queda en la memoria de los tiempos es 
justamente el arte y la cultura de cada ciudad 
y cada civilización”, señaló la especialista en 
la técnica de escultura en bronce a la cera 
perdida.

Cecile Camil Garza, coordinadora del Con-
sejo Municipal de la Cultura y las Artes; Hugo 
Salgado Castañeda, titular de la Notaría nú-
mero Dos de Cuernavaca y Roberto Nájera, 
gerente de Oxxo Cuernavaca, manifestaron su 
beneplácito por el impulso que le ha dado el 
Gobierno Municipal al rescate de los espacios 
públicos, así como del patrimonio cultural y 
artístico de la capital morelense, coadyuvando 
con la iniciativa privada y ciudadanía en estos 
trabajos que suman al renacer de Cuernavaca.

En el evento se contó con la presencia de la 
síndica municipal, Verónica Atenco Pérez; de 
los regidores Wendi Salinas Ruiz, Paz Hernán-
dez Pardo, Mireya Delgado Romero y Adrián 
Martínez Terrazas; del diputado local, Óscar 
Cano Mondragón; de César Salgado Casta-
ñeda, del Grupo Morelos Cuauhnáhuac; el 
periodista Paco Guerrero, y Óscar Bahena, 
gerente regional de Oxxo.

Redacción

Entrega José Luis Urióstegui la rehabilitación 
de la “Fuente de la eterna primavera y sus 
cinco Musas” en Río Mayo y Teopanzolco

s A través de un trabajo coordinado entre la Secretaría de Desarrollo Sustentable y 
Servicios Públicos, de la iniciativa privada y sociedad civil se llevaron a cabo trabajos de 
restauración de este importante grupo escultórico. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.

Abre la primera "cafetería incluyente" 
en Zacatepec, impulsada por personas 
con discapacidad


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



